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近日，一则“南宁‘最牛社区’挂27块牌子堪比白宫”的帖子，让广西南宁市西乡塘区北湖街道明秀北社区
居委会，“占了不少媒体版面”。
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业内偏好拍都市家庭剧，据说其中的一个原
因就是这类剧容易拉广告。一部戏四五十集，容
量大大的，植入广告自然也是多多益善，反正总有
地方安插得下——能作为背景出现的产品，就摆
在演员的身后；能拿在手里的产品，就拿在演员手
里展示；可以设计进剧情的，让编剧改剧本；最简
单的是把品牌写进台词里。无处不在的植入广
告，让观众欲躲不能。

《咱们结婚吧》的导演刘江[微博]表示自己也
痛恨植入广告，也拒绝了很多植入广告。但最后
电视剧仍出现这么多广告，他的解释是广告组已
经和厂商签了合同，不植入就属于违约。果不其
然，在《咱们结婚吧》播得正热的时候，一家广告商
与制片方就打起了口水仗，制片方说广告商没付
费，广告商说制片方没达到产品宣传效果。

在植入广告乱象丛生的今天，《咱们结婚吧》
引起观众不满甚至有可能引发官司，是预料之中
的事情。有个说法是，最理想的植入广告是观众
看完作品后没记住任何广告，这个说法自然是创
作者的天真想象，广告商宁可接受因为植入广告
被骂的结果，也不愿意自己的产品花了大价钱植
入之后竟然没人知道。《变形金刚3》因为生硬植入
某牛奶品牌而被骂得狗血喷头，但那又怎样？大
家还是被动地记住了该品牌。

好的植入广告会显得十分巧妙，差的植入广
告如同狗皮膏药，不但看着难受，想揭还揭不掉。
这几年大家一直在说植入广告要规范化，但从各
方面看，这个行当很难实现规范化。说好莱坞在
植入广告方面的运营经验比较成熟，也只是相对
而言，作为商品的影视产品在广告利益诱惑面前，
很难摆出强硬的拒绝姿态。能抵御植入广告侵袭
的，仿佛只剩下了强势的创作者，但往往这些创作
者也会在制片方的坚持下放弃原则。所以，无论
将来出现什么状况，植入广告都会顽固地存在，

“合乎剧情”也会成为制片方、创作者和观众三方
之间的最大公约数。至于什么样“合乎剧情”的广
告植入能被大家接受，这还需要较长一段时间的
磨合。无疑，观众的批评声音是促进磨合加快的
最好动力。

面对观众的批评，制片方和创作者虽然也有
辩解之词，但通常都会低调接受。毕竟观众才是
影视剧最终端的消费者，如果不节制地植入广告，
在某一天终于让观众忍无可忍，那么最终会伤害
到整个产业。对于有实力的创作者来说，要懂得
运用自己在整个制作链条上的话语权，对明显不
符合剧情的植入广告说“不！”，对实在无法拒绝掉
的植入广告，也请多费一些心思，把广告植入得不
露痕迹一些。 韩浩月

公车改革的最大价值是清理特权意识
中共中央、国务院近日印发《党政机关

厉行节约反对浪费条例》，进一步收紧“三公
经费”的口子，并将相关规定“党内法制”
化。其中明确规定，公车改革的方向是社会
化、市场化，除副省级以上外，取消一般公务
用车，适度发放公务交通补贴。

在各地探索十余年之久的公车改革，现
在终于有了一个“最终解决方案”，而且是一
个公务人员可能不高兴但老百姓肯定举双
手赞成的解决方案。

一说到取消一般公务用车，马上有专
家预言公车改革将每年减少财政支出1000
亿元，节约效果可以说是大大的。经济账
当然要算，但取消一般公务用车的政治意
义要远大于其“经济效益”。这种政治意义
就是，消除公务人员中普遍存在的特权思
想，纠正公仆与国家主人之间关系的错位，

彻底扭转领导干部道德标榜与道德实践脱
节的被动局面。

改革开放 30 多年来，各级干部在经济
社会发展中发挥了强有力的领导作用，但由
于权力不受监督制约，公权力能够支配的各
种资源越来越多，一些领导干部开始自利自
肥。坐车要坐高级轿车，喝酒要喝茅台、五
粮液，办公楼越建越豪华。特权变成一种事
实，特权事实又催生出一套特权思想和一种
特权心态，做人民公仆讲待遇，履行职责谈
条件，把人民置于一种尴尬境地。

取消公车，当然有经济上的好处。据一
位长期观察公车问题的专家分析，目前每辆
公车平均费用每年在 15 万元到 20 万元之
间。取消公车，改发交通补贴，每年可节省经
费超过1/3，也就是约5万元到7万元之间。
如果全国公车以200万辆计，取消全部一般

公务用车，每年可节约支出约1000亿元。
虽然是用数据说话，但相关数据都只是

推测或估算，在方法和结论上并不严谨。全
国公车到底是多少？每辆公车年均“消费”
几何？虽然近两年国务院多数部委已公开

“三公”预决算情况，其中也涉及公车保有量、
新购置量和运行费用，但还是叫人有些雾里看
花。至于全国的公车消费情况，我们更是不得
而知，很可能有关部门也没个谱，现在来算取
消一般公务用车的节约账，也是空对空。

取消一般公务用车，其最大价值在于政
治方面，这比其“经济效益”实在得多，也好理
解得多。现在有些公务人员骄奢颟顸，目中无
人，特别是在老百姓面前架子端得大大的。这
种官架子来自某些领导干部的优越感，而优越
感来自公车、豪华办公楼等特权现实。

历史地讲，官员行使公权力需要一定的

权威，以获取行政对象的主动服从。在封建
时代，官员通过官服官轿、仪仗、官衙来显示
官威，压服老百姓。在现代政治生活中，公
务人员是人民公仆，通过公共服务赢得人民
的认同与配合。但现在很多领导干部高高
在上，在民众面前缺乏号召力，于是试图以
公车、豪华办公楼来构建权威性。事实证
明，这是掌权者追求权威性的歧途。

取消一般公务用车，将把公务人员打回
公共服务提供者的原形。在地方层面，公务
人员与其他第三产业从业者并无太大区别，
公务人员与民众之间就是一种服务与被服
务的关系。清理完特权意识，公务人员面对
的就是自己作为公共服务从业者的现实。
基于这一现实，公务人员必须调整好心态，
怀着一颗谦卑的心，用优质服务赢得人民的
尊重。 宋 轩

每到公务员考试季，都会引发人
们的极大关注。据媒体报道，浙江一
女生考公务员连考6年，坚持“屡败屡
战”的一个原因是，“进到体制里就不
一样了”。

能够坚持 6 年考公务员，一方面
说明，公务员考试还是相对公平的，最
起码能够给人带来公平的感觉；另一
方面说明，公务员这个群体有着诸多
吸引人的地方，很多人想从此改变人
生、改变命运。

城外的人无限向往，城内的人却
有着诸多无奈。今年地市级申论试卷
的第一条材料就举了个“自黑”例子：
小邹作为公务员，2800元一个月的工
资，四年都没有涨，每个月还完月供生
活费只剩1000块，让他倍感压力……
这不是虚构的，也不是个例，前两天有
消息称，苏北一卫生局副局长招聘会
上晒工资，其工作 30 多年，每月到手
4000元——现实中确实有许多公务员

在理想和现实中徘徊和纠结。
今天，公务员更像一个围城，没进

去的想进去，进去了却发现没那么美。
人们很好奇，既然公务员没那么美，为
什么这些年国考始终高烧不退？这里
有两个原因，一方面是城内风景没那么
美也没那么差，另一方面则是城墙太
高，城外的人不知道城内的真实风景，
公务员只是一个“熟悉的陌生人”。

“到底是需要真相，还是需要自己
想要的真相”，这是网上流行的一句
话。在很多人的“道德想象”里，公务
员工作很轻松，收入很稳定，养老和医
疗享受双轨制；有些人成天吃拿卡要，
还有不少人一贪几百万几千万……诚
然，这里有着许多虚构成分，许多公务
员工作很劳累，而且也得为柴米油盐
烦恼，也与一套房子、一辆车子有着无
限距离。问题的关键是，庭院深深，高
墙耸立，公众并不知道真实的一切，他
们只能根据道听途说以及一些个案，

去放大并且憧憬“无限风光在城内”。
这里，不仅仅是加强宣传的问题，

更重要的还是在一些制度上努力。比
如说，公务员的工资情况，“三公支出”
的实际状况，公务员真实的工作状态
……要以制度化的形式如实公之于
众，要拆除围墙让公众看到城内风
光。在此基础上，针对出现的一些问
题，针对公众关注的焦点，加快推进一
些制度改革，让其他职业也富有魅力。

由于受到传统文化等多方面影
响，公务员热很难在短时间内消退。
让公众知道一个真实的公务员状况，
并不能从根本上让公务员热退烧，但
肯定是一剂“退烧药”，而且这也是实
现“干部清正、政府清廉、政治清明”的
题中之意。当权力得到规范，待遇剪
刀差不那么大，公务员不再成为“熟悉
的陌生人”，肯定会有更多的年轻人投
身于创新、创业，而不是“千军万马考
公务员”。 毛建国

该管不管的底气何来

这句“宣言”表达出了这样几层信息，首先，相
比于前来反映问题的百姓，这位官员有着高高在
上的优越感；其次，他对于自己权力的范围是非常
清楚的，也清晰地知道自己权力使用所能产生的
影响和后果；第三，他对于自己权力的使用与否和
如何使用完全是由自己决定，至少这些百姓没有
能够影响他使用权力的砝码；第四，如果他使用权
力的过程中产生了不良后果，他的身边一定范围
内，没有能够制约他的因素，除非有相当高级别的
机构出面，否则对他没有什么威慑力。

用不着讨论这位官员的态度对错，问题是，这
样的官员怎么会在其位子上。如果是群众的事情

“我就不管”，那么请问什么事情是你要管的呢？
而更令人费解的是，这位干部“不管”的底气在哪
里呢？在全党都在开展群众路线教育实践活动的
大环境下，这位官员的言行，颇有“逆潮流而动”的
意味，不知道我们是否可以有机会了解其思想产
生的基础在哪里。

笔者无意之间看到了媒体上发表的，这位
官员所在城市有关领导曾经写过的一篇学习体
会，在谈到群众工作的时候，他写道：与人民群
众心连心是做好群众工作的基本前提……当前
群众主要有“四怕”：一怕干部不想事，耽误发
展；二怕干部不干事，坐而论道；三怕干部乱办
事，劳民伤财；四怕干部不担事，见硬就躲。他
更提出，与民同向，在共建美好家园中团结群
众，推进加快发展、增进民生福祉是做好群众工
作的最终目标。

应当说，这位领导同志的水平很高，对于当前
群众工作中的一些关键问题看得很准，对于干部
队伍中存在的问题也有清醒的了解。“我就不管”
雷语的出现，仿佛在印证着领导同志的分析。我
相信，在有这样水平领导同志管理的地方，这次的
事情一定能得到圆满解决，群众的利益可以得到
合理的保障。

但是需要我们共同思考的问题，是今后怎么
能够让“不管”干部从气壮山河变成没有底气，并
且进一步在队伍中杜绝这样的“不管”干部。

郁晓东

一条网上视频中曝光的官员雷语再度挑
战了观众的底线，面对来反映问题的群众，只
见这位官员说：“这事归我管，我就不管，爱哪
儿告哪儿告，有能耐上中央！”

人人都有梦想，谁都不会缺少梦想。小小年纪
的学生正处在花开之季，梦想更是灿烂多彩。梦
想，不是平时所想，是做梦才会那样想。梦想与实
在的东西会有距离，这样的梦想那样的梦想，多少
都会有些不真实之感，幻觉、幻境之感。

求知之时，知识的阳光照进现实，也会照进梦
想。梦想，就像夜空中闪亮的星星，照耀着小小的
心，激励着稚嫩的心，给这颗心以力量以信念。将
来做什么样的人，亦会在每一个人的梦想里。

“梦想将来有很多钱”，不是什么梦想，只是在
俗世的愿望。这样的小学毕业留言，可以说成是童
言无忌，但也可能是说出了心里话。就是说，小学
生从小就看出从小就知道钱是好东西，是实现愿望
的最好媒介。实际上，就像阳光能够映照雨滴一
样，爱钱渴望钱的临别赠言是一张社会理想“试
纸”。试出的是心灵，是逐渐形成的人生价值取向。

一些人大概希望小学毕业的学生能说出外国
孩子那样的梦想，将来去做体育选手、蛋糕店的店
员，或者是考古学家、航海家，但是，在有钱就是爷
的社会，既拼爹、拼关系也拼钱的社会，这样的梦想
已是不现实的想法，“加油！努力！为了人民币！”，
才是真实的梦想。

告诉孩子应有怎样的梦想，应让生活去告诉，
应让理想的文化去告诉，应让耳熏目染去告诉。做
金钱、物质的奴隶，梦想不能飞升，固然糟糕，但比
这庸俗的念想更可怕的是：买不起房，吃不好饭，看
不起病，讨不到媳妇。没钱，人可以善良正直，但有
时如果连这些都容不下，世间的噩梦就会出现。

浮躁的、功利主义的文化氛围影响、刺激着孩
子们，他们做不出什么好梦。失败的教育，只能使
心灵越来越麻木，越来越僵硬，他们不会望星空，就
只会向现实妥协，他们没有或向善、向上，或远大、
崇高的理想，就只会坠入钱眼儿里。

伊 文

功利的价值取向
让理想扭曲

别让公务员成为“熟悉的陌生人”

一个社区挂了27块牌子，牌子内
容五花八门，既有社区服务中心、政务
服务中心、社区党员服务站、劳动保障
工作站、人民调解委员会等“官方”色
彩浓厚的，又有绿色网吧等“民间”性
质的。而27块的数量也不是“最牛”
的。据报道，去年全国两会期间，深圳
龙岗区南岭村社区主任就晒过其社区
有43块牌匾，并吐槽“其中很多是虚
牌，上级要求挂，不能不挂”。作为居
民自治组织的社区居委会，异化为难
堪重负的基层“小政府”。

上面千根线，下面一根针。现在
社区工作包罗万象，从“婆婆妈妈”到
国计民生，可谓无所不包。社区什么
事都得扛，行政化倾向越来越严重，

“牌满为患”背后其实折射出的是社
区工作繁重的艰难处境。而相当一
部分工作本不在社区职能范围内，依

其现有能力也不能承受之重，这就使
得社区该做的没做好，不该做的工作
量却与日俱增，在无奈中疲于奔命。

社区管理和服务机构的重要职
能是为社区成员提供社区服务，如生
活服务，家电维修、洗熨衣物、电视电
脑网络管理等等；文化体育服务，组
织文艺表演、举办体育活动、组织外
出旅游、组织青少年校外活动等等；
卫生保健服务，设置家庭病床、指导
计划生育、免疫接种、打扫公共区域
等等；治安调解服务，守楼护院、调解
家庭和邻里纠纷、法律咨询、办理户
口等等。根据我国社会发展状况，应
当重点培育和完善社区的管理、服
务、保障、教育和安全稳定功能。

然而，社区台子一搭好，好像什
么职能部门都可以来唱戏。工作一
级压给下一级，把很多社区不该管、

管不了也管不好的事最后压给了社
区，就算是深入群众、联系群众了。
社区的行政责任在无限扩大，必然导
致服务居民的能力有所下降。权责
错位的现实，待遇低、压力大、没身份
的尴尬，让社区工作者经常两头受
气，倍觉辛苦。

社会管理的重点、难点、亮点都在
社区，社会稳定和谐的基础也在社
区。十八届三中全会提出，全面正确
履行政府职能，解放和增强社会活
力。社区是我们的家园，人民群众每
天关心的不是门口和墙上挂了多少牌
子，而是社区实际的管理服务水平。
水平上不去，服务跟不上，牌子再多，
群众也不会买账，只能沦落为鄙夷的
对象。加快推进社区服务工作走向专
业化、标准化，将社区的行政和服务职
能相剥离迫在眉睫。 宋 华

告别行政化走向服务化

婆婆摔倒，小孩是撞是扶？
达州城区，蒋婆婆摔倒在地，大腿根部粉碎性骨

折。婆婆摔倒后，手里死死抓住一位9岁小朋友的
手。小朋友家人表示，孩子当时是去搀扶老人；蒋婆婆
则称是3个小孩将自己撞倒。（11月25日《成都商报》）

两不相让，成了孩儿说孩儿有理，婆说婆有
理。如果是小孩撞倒婆婆，理就在婆婆一边；若是
小孩当时是去搀扶婆婆，婆婆便是睁眼说瞎话，意
在讹人。讹与没讹，还原事实，让事实说话，才能说
得清楚。

是不是小孩撞的，现在还没有完全说清。3个小
孩都说是婆婆讹他们，且还有3个目击证人。另外，婆
婆先说自己是去倒垃圾的，可是在离她家更近的地方
就有几个垃圾桶，她为什么舍近求远，自己也没个合理
性解释。如果证人作伪证也有可能，老人说谎也完全
可能。

人都会趋利避害，这是人的本性。当法律执行
过程中缺乏公正性，一些人从现实中发现谎言和狡
诈会受利，诚实善良会受害，人自然就会变坏。另
一方面，现实生活中正义和良知的成本太高了，为
了规避这种成本，趋利避害式的撒谎就成为了必
然，成了瞎话张嘴就来，到最后自己也相信那些瞎
话是真的了。

依照法律程序，应是谁主张谁举证，就是当事
人对自己提出的主张提供证据并加以证明。婆婆
要说孩子撞倒她，不是不可以，但要承担举证的责
任，不能仅凭口诉，一味地赌咒发誓。小孩的父母
也应赶紧走法律程序，譬如提起诉讼，要求赔偿误
工费、精神损失费、名誉受损赔偿等。双方都信誓
旦旦，但必有一边是真话，一边是假言。让事实说
话，就是看看到底谁在撒谎，到底是坏人变老了，还
是小孩变坏了。

把事实调查清楚，让事实说话，对社会对当事
双方来讲，都是一种大善。社会需要正义，做人需
要原则，不管是谁违背了道德良心，在朗朗白日下
说谎，都逃不脱法律的惩罚、社会的谴责。如果不
能让事实说话，还是一笔糊涂账，分不清是非，找不
出好赖，让诚信品质源源不断地在人心流失，那么
只会让助人为乐、见义勇为的善行远离社会人群，
让更多的好人在他人危难关头望而却步，不愿不敢
施以援手。 今 语

讹与没讹让事实说话

“加油！努力！为了人民币！”、“梦想将
来有很多钱”……前日，湖北省武昌实验小
学校长张基广翻阅学生毕业留言册后，直言

“目瞪口呆”，留言中那些庸俗、功利的价值
判断让他担忧。（11月25日《北京青年报》）

电视剧《咱们结婚吧》播出后赢得了不错
的收视率，但剧中植入广告也引起一些观众不
满，有观众在网上批评说“请把剧名改成《咱们
广告吧》”。有细心人数了数，数出了《咱们结
婚吧》49个广告植入产品，片尾鸣谢的赞助单
位则近80个。看来，《咱们结婚吧》的确创造
了广告植入数量上的一个小小纪录。

出售“病假条”

如今，在网上
公 开 出 售“ 病 假
条”来骗取假期，
已经成为一门生
意。记者调查发
现，网上售卖的假
条大多数“不真”，
但其模仿程度足
可以乱真，售价少
则 50 元，多则近
百元，生意好的店
家 月 均 成 交 量
300余张。

这正是：
求病欲假苦

无门，无病造假几
度闻。扁鹊空有
回春术，难识以假
乱真人。

张成才 图
静 昂 文


